

**Memoria y balance Ejercicio N° 34**  
**1° de Julio del 2019– 30 de junio del 2020**

**Consejo de Administración**

**(Ad-honorem)**

**Presidenta**

Candelaria Kelly

**Vicepresidente**

María Virginia Pesek

**Secretario**

Franco Balestrieri

**Pro. Secretario**

José María Barale

**Tesorero**

Ramiro Vilariño

**Vocales**

Yuka María Yamawaki

Liliana Basualdo

**Consejo Consultivo (ad. honorem)**

Lic. Roberto Germino

**Equipo de Profesionales**

**Coordinación General**

Lic. Mónica Perauer

**Coordinación Programa de Acogimiento Familiar**

Lic. Celia Menéndez

**Coordinación Área de Psicología Institucional:**

Lic. Mariel Perdomo

**Coordinadora Institucional Jardín Maternal**

Lic. María Eugenia Ruiz

**Coordinación Talleres de Inclusión Social**

Lic. Karen Tamae

**Coordinación Área Social**

Lic. Carolina Escobar

**Área de Comunicación Institucional:**

Lic. María Virginia Pesek (Ad-honorem)

Lic. Jimena Couto (Ad-honorem)

Lucia Troilo (Ad honorem)

**Coordinación Área Contable - Administrativa:**

Liliana Basualdo

Luciana Karashima

Yamila Cortez

## **Plan de Acción 2015-2020**

- Promover que niñas y niños que no pueden vivir temporalmente con sus familias, sean contenidos desde el marco del Acogimiento Familiar, en el respeto de su origen e identidad y afianzar sus prácticas.
- Capacitar a miembros de organizaciones sociales y gubernamentales desde la perspectiva del Acogimiento Familiar.
- Articular redes, alianzas, colectivo de organizaciones, que difundan y sean sostén de programas de Fortalecimiento y Acogimiento Familiar en cada provincia y municipio.
- Consolidar redes y alianzas para unir esfuerzos e incidir en las Políticas Públicas
- Fortalecer los programas que desarrolla Fundación Emmanuel, los cuales posibilitan que más niñas y niños vivan en familia.

## **Nuestra Misión y Visión**

**Visión:** Que todos los niños y niñas puedan ejercer su derecho a vivir y crecer en familia.

**Misión:** Promover un cambio de actitud frente al niño/a y su familia en dificultad, generando un entramado solidario y complementario desde y entre familias.

Queridos Amigos y Amigas

Como cada año nos produce mucha alegría poder compartir el camino recorrido junto a niñas, niños y familias. Este fue un ejercicio diferente, sobre todo a partir del año 2020. Año complejo y de mucha incertidumbre, la llegada del Covid 19, el ASPO<sup>1</sup>, la crisis económica...La pandemia dio visibilidad a las enormes desigualdades que existen en nuestro país y lamentablemente quienes más las padecen son niñas, niños y familias de los sectores más vulnerables...En este contexto nuestro gran desafío fue diseñar estrategias y acciones para estar al lado de niñas, niños y familias, con la convicción de que los DERECHOS de niñas, niños y familias no están en cuarentena.

Finalizado el ejercicio podemos decir que nuestro compromiso con quienes más necesitan, sigue intacto, y a pesar de la adversidad, hemos podido estar más que nunca acompañando a niñas, niños, adolescentes y familias que más necesitan. En este escenario quedó reflejado que las acciones cuando se hacen en forma mancomunada se potencializan y multiplican. Por eso más que nunca les decimos MUCHAS GRACIAS por su acompañamiento y apoyo! Equipo Fundación Emmanuel.

Por lo expuesto, los proyectos y acciones del presente ejercicio serán presentados en dos períodos/etapas desde 1-07-2019 a 19-03-2020 y del 20-03 al 30-junio

### **Nuestros Ejes de Acción:**

Los mismos se enmarcan en que niñas, niños y adolescentes puedan ejercer plenamente sus derechos, en especial a vivir en familia.

En esta línea se desarrollan nuestros programas:

#### **Fortalecimiento Familiar:**

Desde este programa y a través del "Centro Comunitario Tía Kiki" se desarrollan acciones de promoción del desarrollo integral centrado en niñas/os, adolescentes, familias y comunidad.

#### **Espacio para niños y niñas de 45 días hasta 3 años:**

En el Jardín maternal se promueve el desarrollo integral del niño/a desde una atención integral y personalizada. Es un espacio de cuidado, de aprendizajes, contención. que contempla el diseño de un plan de acción fundado en los derechos, necesidades y posibilidades de cada niño/a y su familia. El mismo se pone en marcha a través de actividades que contemplan las distintas áreas del desarrollo: alimentación

---

<sup>1</sup> Aislamiento Social, preventivo y Obligatorio dictado por el Gobierno Nacional a partir del 20-03-2020

saludable, brindando desayuno, almuerzo y en caso de ser necesario por problemas de peso, se ofrecen, refuerzos nutricionales, desarrollo motriz, promoción de hábitos saludables, expresión corporal, educación integral desde el juego, la música, el arte, juego espontáneo y libre, recreación y actividades en familia.

Si bien nuestras acciones se centran en favorecer espacios de desarrollo infantil, la mirada se construye con cada familia, en su particularidad y posibilidades. Es con lxs adultxs referentes implicadxs cotidianamente como podemos potenciar estrategias garantizando accesibilidad.

Estos primeros años son sustanciales para el pleno desarrollo de lxs niñxs. Por ello, es importante mirar a cada niño/a en su singularidad, descubrir potencialidades y detectar situaciones que puedan afectar el proceso de desarrollo integral si no se atienden en tiempo y forma. En esta línea, trabajamos en forma articulada con profesionales del Centro de Salud n° 31 y el Centro de Atención Temprana –CEAT- en el marco del proyecto intersectorial firmado durante este ejercicio. Esta gestión permitió contar con equipos especializados y en forma conjunta diseñar e implementar mecanismos ágiles y eficaces para detectar e intervenir en tiempo y forma frente a factores de riesgo que pueden obstaculizar el pleno desarrollo del niñx. Logramos:

- Niñas y niños reciben a diario atención integral y personalizada en un espacio de contención, cuidados y aprendizajes, mientras sus familias desarrollan su actividad laboral.
- Familias fortalecidas acompañan el proceso de desarrollo integral de sus hijos/as
- Participación de las familias y comunidad en las diferentes actividades.

Espacio para niñas/os y adolescentes:

#### **Talleres de Inclusión social para niñas, niños y adolescentes**

El desarrollo integral cada persona lo va adquiriendo a lo largo de toda su vida. Los niños/as necesitan desarrollarse en todas las áreas educación, salud integral, recreación y participación social entre otras, respetando todos y cada uno de sus derechos. Desde esta perspectiva se desarrollan los distintos talleres de apoyo escolar, inglés, computación, pintura, música, canto, actividades deportivas y recreativas, promoción de la lectura, campamentos convivenciales..., Estos espacios son participativos e inclusivos y se co construyen con los niñxs y adolescentes, permitiendo desarrollar la creatividad, una actitud activa y colaborativa, el respeto por las diferencias, la tolerancia, el construir junto a otrxs, la solidaridad.

**Logramos:**

- Fortalecer a lxs niñxs y adolescentes y mejorar su integración y relación con el sistema educativo formal.
- Que niñxs y adolescentes desarrollen actitudes colaborativas, solidarias e inclusivas de y entre ellxs y con adultxs referentes.
- Que niñxs y adolescentes incorporen mecanismos para resolver conflictos de manera no violenta.
- Mayor participación de niñas, niños y adolescentes en el co-diseño y puesta en marcha de actividades en el marco de los talleres de promoción de derechos.

**Espacio para las familias:**

Nuestra tarea se enfoca en que las familias adquieran herramientas, que las fortalezcan en el acompañamiento del proceso de crianza de sus hijxs y ampliar sus oportunidades para alcanzar una mejor calidad de vida. En esta línea continuamos transitando las acciones que se enmarcan en el **Convenio de Cooperación con La Caja Seguros y The Human Safety Net. Convenio sustentado en el proyecto “De Beneficiarios a Protagonistas”: empoderando a las familias para ejercer un rol protagónico en el desarrollo familiar y comunitario**”. En este marco, se desarrollaron talleres de *crianza positiva, electricidad para el hogar, cocina saludable y repostería, costura y moldería, computación y mejor uso del celular*. En el mes de diciembre de 2019 se entregaron diplomas de culminación de la formación a 268 familias.

Esta alianza de cooperación con The Human Safety Net y La Caja, nos fortalece para seguir brindando contención y oportunidades de desarrollo para las familias que acompañamos. Esta sinergia da un valor agregado a los proyectos propuestos para mejorar la calidad de vida de quienes más necesitan.

### **Alfabetización para Adultxs**

Continúa el desarrollo del espacio de alfabetización para adultxs en el marco del convenio de Cooperación con la Dirección de Educación para Adultos de la provincia de Buenos Aires, la demanda se incrementó de tal modo que, durante este ejercicio se abrieron dos espacios, uno para quienes realizaron su primer año y otro para quienes iniciaron el proceso.

### **Con la comunidad:**

#### **Seguimos acompañando a lxs jóvenes que con empeño concretaron su sueño del Club abierto para toda la comunidad...**

El proyecto del Club nació con el sueño de un grupo de jóvenes con mucha convicción y protagonismo, y que con mucho esfuerzo lo han logrado. En este período, se siguen desarrollando actividades para niñxs y familias co gestionadas entre el equipo de Fundación Emmanuel y del Club Colonia Urquiza.

### **Festejos comunitarios**

Estos espacios posibilitan que las familias se permitan festejar, encontrarse con otrxs, y compartir en comunidad la alegría ante situaciones especiales, días conmemorativos, cumpleaños, etc. a la que toda persona tiene derecho.

### **Día del niño/a:**

Durante agosto 2019, en una bellísima tarde de sol, festejamos el día del niñx en la Funda con muchas sonrisas de chocolate, malabares, piruetas, burbujas mágicas, acrobacias y mucha alegría de la mano de lxs payasxs Cabeza de Alfajor y antes de finalizar entre todxs compartimos una super merienda con tortas y chocolatada.....Muchassssssssss graciassssssssss a todxs los que hicieron posible este día... a los artistas que nos regalaron su magia y alegría, a las mamás por preparar con dedicación y cariño una exquisita merienda y a todxs nuestrxs queridxs amigxs y colaboradorxs!!!!

### **Juegos, música y mucha alegría para festejar el Día de la Familia!**

El día de la familia es una celebración muy sentida para las diversas culturas que coexisten en la comunidad. Para festejarlo las familias fueron pasando por postas de distintas actividades muy divertidas para hacer en familia, espacios de arte, música y baile, actividades deportivas....así con mucha alegría y colores pasamos una hermosa tarde que finalizó compartiendo una exquisita merienda.

### **Navidad en el Centro Tía Kikí junto a lxs niñxs y sus familias**

Una luminosa tarde de diciembre festejamos Navidad a lo grande en el Centro Tía Kikí.....inauguramos el hermoso espacio para que niñas, niños y familias a través de la lectura descubran y vivan aventuras, historias mágicas y más, vimos una bella y tierna obra de títeres, nos divertimos con la magia de un super mago, bailamos un montón, compartimos una exquisita merienda y antes de finalizar llegó Papa Noel siiiii siiiii con su barba super blanca y una bolsa llena de sorpresas y mucha mucha ternura!!!! Muchassss gracias a nuestrxs amigxs de La Caja Seguros y The Human Safety Net, a Fundación Leer y a todxs lxs voluntarixs de la Caja que pusieron lo mejor y mucho corazón para armar el hermoso espacio de Lectura, muchas gracias a lxs artistas por regalarnos su magia y su arte, muchas gracias a las mamás que con mucho cariño hicieron exquisitas tortas, al equipo de la Funda y a nuestrxs amigxs que siempre nos acompañan ayudando en lo que se necesite y muchassss graciassssss a lxs niñxs y familias por participar, por su alegría y sus bellas sonrisas de muchos colores!!!!

### **Acogimiento Familiar**

El Acogimiento familiar viabiliza derechos: de los niños y niñas: a vivir y crecer en familia, de las familias de origen: a pedir ayuda cuando están transitando dificultades y a ser ayudadas, de las familias de acogimiento:

dar una respuesta solidaria a un niñxs y su familia en dificultad. En esta línea se enmarcan las diferentes acciones desarrolladas en este período:

### **Convenio de Cooperación con el Organismo Provincial de Niñez y Adolescencia**

Continuamos trabajando desde la perspectiva del Programa Familias Solidarias en el marco del Convenio de Cooperación entre el Organismo Provincial de Niñez y Adolescencia de la provincia de Buenos Aires y Fundación Emmanuel. El objetivo del programa es brindar un espacio en familia a aquellxs niñxs que no puedan ser criados por sus padres y hasta tanto se resuelva su situación en forma definitiva. Así, seguimos convocando e informando a familias que deseen realizar la experiencia, realizando entrevistas de conocimiento con las familias, preparación y seguimiento.

### **Programa de Cuidadores Acompañantes**

Desde el año 2012 y sin interrupciones continuamos trabajando en el Programa de Cuidadores Acompañantes que fue co construido entre profesionales del Hospital de Niños/as de La Plata Sor María Ludovica y de Fundación Emmanuel. El desarrollo del mismo posibilita complementar las acciones de cuidados brindadas por familiares y equipo de salud, mediante la participación de voluntarios/as de la comunidad, capacitados/as en la tarea de acompañar a un niño/a y/o adolescente hospitalizadx.

En este marco, Fundación Emmanuel, dada su trayectoria, participa junto a profesionales de esta institución hospitalaria en el equipo de gestión, admisión y capacitación de lxs voluntarixs, incluyéndose el acogimiento familiar, como uno de los niveles de intervención de este programa.

Comprende el cuidado integral a NNyAs mediante un dispositivo de acompañamiento articulado, que posibilita el resguardo y promoción de sus derechos.

### **Promoviendo el Derecho de niñas y niños a vivir en familia en distintos públicos:**

#### **Medios virtuales:**

Para llegar a los distintos públicos profundizamos nuestra estrategia comunicacional con el objetivo de promover el Derecho de todos los niños/as a vivir en familia:

**Redes sociales:** la difusión se realiza a partir del envío de newsletters, videos, Facebook, Twitter, LinkedIn, YouTube, Instagram, grupos de Facebook e Instagram.

#### **Medios radiales:**

##### **Campañas de difusión radial**

Durante este período continuamos en medios radiales con la difusión del Acogimiento Familiar y convocatoria a familias interesadas.

##### **Radio Única, FM 87.9, programa "De qué lado estas?"**

##### **Demos Radio Visual, programa "Estrategias que suman"**

Muchas gracias a lxs conductorxs de estos espacios por brindar un espacio muy cálido para llegar a familias que deseen sumar familia a la vida de un niño/a.

#### **Ámbitos Académicos:**

En este período, asesoramos a estudiantes que manifestaron su interés en conocer sobre el Acogimiento Familiar para realizar trabajos Finales. Así se llevaron a cabo distintos encuentros de introducción al tema con alumnos del último año de las carreras de Comunicación Social, Diseño gráfico y Audiovisual, Trabajo Social y Psicología de la Universidad Nacional de La Plata, Escuela de Política y Gobierno, Universidad Nacional de San Martín.

### **Fortaleciendo la Campaña de Diálogo Directo!!!!**

Nuestro equipo de Diálogo Directo profundizó con la campaña iniciada en Agosto de 2019 de visibilizar en la calle el trabajo que desarrollamos y generar un canal accesible para que más personas colaboren y apoyen nuestras acciones. ¡¡¡Hasta el inicio del ASPO, setecientos doce personas se sumaron a nuestra causa!!!

#### **Redes y Alianzas estratégicas:**

## **Colectivo de Derechos de Infancia y Adolescencia**

Esta Alianza tiene como objetivo incidir en las prácticas sociales y las políticas públicas en materia de infancia y adolescencia para que niñas, niños y adolescentes ejerzan protagónicamente su ciudadanía y gocen plenamente de sus derechos. En esta perspectiva, durante este ejercicio continuamos participando activamente junto a otras organizaciones y redes de infancia y promoción de derechos de niñas, niños y adolescentes en los siguientes ejes: a- promover en todos los ámbitos la participación protagónica de niñas, niños y adolescentes en todo lo que los involucre y b- exigir el fortalecimiento del sistema de promoción y protección de derechos en el ámbito nacional, provincial y local.

### **Mesa Territorial Colonia Urquiza:**

La mesa territorial que se conformó en el ejercicio anterior entre todas las instituciones de la zona, escuelas de nivel de educación inicial, primaria y secundaria, Club Colonia Urquiza, Centro de Salud n° 31, Fundación Emmanuel y la Secretaria de Extensión Comunitaria de la Universidad Nacional de La Plata afianzó su accionar y construyó colectivamente una agenda de problemas. La misma, durante el mes de Noviembre de 2019, fue publicada en la página web de la Secretaría de Extensión Comunitaria de la UNLP, Esto posibilita ver la factibilidad de que las diferentes carreras de la UNLP que presentan proyectos de extensión, puedan desarrollarse en la comunidad considerando las problemáticas de la zona.

### **Red Federal de Acogimiento Familiar:**

Desde que se creó a fines del año 2015 somos miembros de la Red. El objetivo es promover en todo el territorio nacional el Acogimiento Familiar para que todos los niños y niñas puedan ejercer su derecho a vivir en familia. En este marco, durante este período, participamos de un trabajo de investigación sobre el modo de implementación del Acogimiento Familiar en las distintas provincias de nuestro país.

### **Cena Solidaria 2019**

El jueves 19 de septiembre disfrutamos de una velada maravillosa en el Palacio San Miguel. Fue una noche muy cálida junto a más de 160 amigos/as, colaboradores/as, donantes, con quienes compartimos nuestros logros, sueños y nuevos proyectos. Realizamos nuevamente la subasta silenciosa: con obras de Cecilia Boggi, María Paula Riggio, y estadías en Hotel Bahía Manzano y Hotel Ignea. Como cada año compartimos un momento muy divertido durante el sorteo, quedando los invitadxs muy contentxs con los premios. Un momento muy emotivo fue la presentación del video de las acciones de la Fundación y los testimonios de niños, niñas y familias. Lo recaudado en la cena anual será destinado a los distintos programas que desarrolla Fundación Emmanuel para lograr que más niños y niñas puedan vivir y crecer en familia. Les agradecemos mucho a todxs los que lo hicieron posible: los artistas que generosamente donaron su arte, al Palacio San Miguel, Hotel Melia, Gasoducto Nor Andino, Ionics, Garcia Nicora, EMA, Estancia La Pelada, Caldenes, Petroquímica Cuyo, Elementos Esenciales, Cardinal, Torres de Manantiales, Mercoflor... y a todas las personas que solidariamente participaron.

Todas las actividades expuestas, se desarrollaron con normalidad hasta el 19 de marzo del año en curso, a partir del 20 de marzo y hasta el final de este ejercicio y tal lo expresado al inicio de esta presentación, la dinámica de la tarea en todas las áreas se vio modificada por el *Aislamiento, social, preventivo y obligatorio* –ASPO- dictado por el gobierno nacional, provincial y local. Fue un gran desafío para todo el equipo, diseñar nuevas estrategias de intervención, para continuar nuestra tarea en el contexto de la pandemia.

### **Con niñas, niños y familias en el Centro Tía Kiki**

A partir del ASPO las actividades presenciales con niñas, niños y familias en el Centro Tía Kiki se vio interrumpida. Tuvimos muy claro que era necesario continuar acompañando más que nunca a niñxs y sus familias para garantizar el acceso a sus derechos. De este modo, colectivamente generamos un dispositivo de acompañamiento contemplando cada uno de sus derechos. A- Alimentación saludable, entrega de entrega de bolsones de alimentos nutritivos, continuidad pedagógica; en el jardín maternal, las señas de las

distintas salas diseñaron actividades para continuar el proceso iniciado los primeros días del año, fueron acompañadas por el equipo de profesionales. Desde los talleres de inclusión social, lxs talleristas de las distintas disciplinas y la coordinadora del espacio, diseñan actividades para ser enviadas a las familias. Esta tarea educativa recreativa se realizó considerando los diferentes grupos etarios. También y luego de evaluar las primeras semanas, se diseñó una encuesta para conocer cómo están viviendo lxs niñxs y adolescentes este tiempo. En cuanto a la forma de entrega de las actividades se tuvo en consideración la realidad de las familias respecto a la conectividad, por lo que se decidió imprimir las tareas y armar cuadernillos, se instrumentó un “cuaderno viajero” para intercambiar y compartir vivencias y se generaron espacios virtuales de reflexión formación de y entre los miembrxs de los distintos equipos de trabajo. Así mismo y para poder orientar, informar y acompañar a las familias se crearon grupos de WhatsApp. Los mismos se constituyeron en un canal de comunicación central en este período y desde allí se enviaba información relevante sobre prevención y cuidados del virus y otras patologías propias de la época vinculadas a la salud, vacunación, documentación, beneficios sociales, y se brindó orientación y escucha frente a necesidades e inquietudes.

### **Redes y Alianzas estratégicas**

Colectivo de Derechos de Infancia y Adolescencia, los referentes de las distintas organizaciones que conforman esta alianza, coinciden en la importancia de visibilizar la situación real de niñas, niños y adolescentes en el marco de la pandemia. Desde esta perspectiva y a partir de un convenio de cooperación con Unicef se inició un trabajo de investigación contemplando las distintas culturas y realidades y la participación activa y protagónica de niñas, niños y adolescentes, efectores del sistema de promoción y protección de derechos, referentes de organizaciones comunitarias. Al cierre del presente ejercicio el proceso de investigación está en pleno desarrollo.

### **Promoción y Difusión de Derechos de niñas, niños y adolescentes en tiempos de Pandemia**

Durante este tiempo entendimos importante poder llegar a distintos públicos para difundir nuestra tarea, sensibilizar e interesar a familias en la experiencia del AF, sumar personas a nuestra causa, sea como voluntarixs, amigxs, colaboradorxs, etc. Para ello al cierre de este ejercicio, todo el equipo está diseñando colectivamente el armado de un evento virtual para toda la familia.

**Muchísimas Gracias a todos/as por acompañarnos y hacer posible junto a nosotros que el mundo sea un lugar más solidario para todos los/as niños/as!**